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《世上为什么要有图书馆》
是杨素秋的第一本书，也是她在
完成博士论文后第一次写这么
长的体例的书，以往她更喜欢写
短小的散文。这本书让她进入
了广大读者和各类文化机构的
视野，她变得非常忙，以至于不
得不给自己买了个“手机自律

盒”，强制自己在一段时间内不
看手机，专心阅读和写作。

“这本书的题材很特殊，高
校老师挂职的经历，之前从来没
人写过。读者给这本书的好评，
我想有很大一部分和题材有关，
而不是我写得有多好。”杨素秋自
言，新书出版后她还没看过，“因
为每次看，我一定会想修改”。

自出版以来，《世上为什么要
有图书馆》稳居豆瓣社会纪实图
书热门榜，评分高达9.2 分，甚至
登上了淘宝热搜。读者们的反馈
也让杨素秋非常感动，“我很喜欢
看大家的评价，有些信息是我写
作时从没想过的点，但读者从中
看到了。这就像不同的光束打到
这本书上，折射出了不同的效
果。有人特别喜欢馆长小宁，觉
得她就是生活中的自己，这种共
情是我特别高兴看到的。”

挂职这一年，杨素秋亲身体
验了大家对某个群体的“标签
化”。“我们会开玩笑说某个人

‘局里局气’，对体制内的人有很

强的刻板印象。但实际上他们
也是普通人，也有自己的难处和
可爱之处，只不过隐藏了自己真
实的那一面。”杨素秋说，“有些人
表面非常严肃，你觉得他好像没
有爱好，但后来偶然一天你跟他
聊天，发现对方居然也读福楼拜，
就会觉得他们被‘统一的外表’掩
盖了。我希望大家能撕掉这些标
签，拆掉这堵刻板的高墙。”

重返学校教书后，杨素秋发
现自己也有了变化，“有天我和
一位从农村考进来的学生聊天，
他念理工科，上我的选修课。我
问他是否用豆瓣、B站，惊讶地发
现他并不知道这些网站。随后
我立刻察觉到，这种惊讶其实是
一种居高临下的心理。在建设
碑林区图书馆时，我问老百姓，
知不知道附近新开的图书馆，他
们会很惊讶地问：‘图书馆免费
吗？’所以我要时时刻刻提醒自
己，不要陷入‘何不食肉糜’的状
态。知识分子很容易陷入对大
众的自我想象中去。”

回忆起建设图书馆的过程，
杨素秋对记者坦言：“‘书目保卫
战’是当时最大的压力，我请了
50 位朋友从不同的专业帮忙开
书单。如果我不坚持，不仅对不
起他们，也对不起纳税人；如果
采购垃圾书，还不如不买。”

“我并非知识渊博的大学
者，也不是专业的图书馆从业人
员，只是恰好参与了碑林区图书
馆的建设，而这种开书目的方式
是无法复制的。”杨素秋说，新书
出版后，她收到了许多挑选书目
的邀请，但大多被她拒绝了。“针
对不同的目标读者、内容领域，
给出的书目肯定大不一样，相关
的专业人士比我更合适。”

在杨素秋看来，图书馆不仅
需要经典读物，也需要一定的畅
销书。“图书馆是用纳税人的钱
建的，如果纳税人很想看这本
书，为什么不能给他买？如果

‘鸡汤’确实能给一部分人提供
及时的抚慰，又有何不可呢？”杨
素秋直言，“我也曾在 18岁的时
候被‘鸡汤’抚慰过。”“读书是拾
级而上的过程。有的人读‘成功
学’，也有人觉得这些书过于‘鸡

血’，人民群众对读书的需求不
一样，而公共图书馆应当尽可能
照顾到各种需求。”杨素秋说，

“我们知道一些书很小众，但它
们是精品；同时也有又偏门又烂
的书，这样的书我们坚决不买，
这就是我当时的选书原则。”

杨素秋曾去过偏远山区支
教，也对农村图书室做过调研，

“一些农村有图书室，但经常被
锁 起 来 。 我 问 管 理 者 为 什 么
锁？对方说，因为没人看。我让
对方打开门让我进去看看，结果
发现里头都是《化肥的使用方
法》《淡水鱼的养殖要点》这类
书。不管是面向农村的小孩还
是成年人，他们可能都不想看这
些书。买这些书也花了很多钱，
为什么最后被锁了起来，就是因
为 买 书 的 人 不 知 道 群 众 的 需
求。”

杨素秋说，建设碑林区图书
馆时，相关的考核标准包括图书
馆面积和书籍数量，至于藏书质
量好不好，是否满足了当地民众
需求，特别难量化。她认为这更
应该作为考核内容，“如果将来
农村的图书室里不再都是《化肥

的使用方法》这类书，小孩才会
在大人们下地干活、外出打工
时，不是沉溺于手机里的短视频
而是去图书室；如果农村阅览室
里能有大量的绘本，好看的立体
书，孩子们才会打开阅读的兴
趣，这对提高整体民众阅读氛围
是很有好处的”。

杨素秋有一个朴素的愿望，
她希望《世上为什么要有图书
馆》这本书的出版，能促进各个
层级的图书馆书目变得更专业
且全面。

杨素秋生长在一个爱书的家庭，受父亲
影响，她从小喜欢阅读，最爱的是各类文学
作品。一路读到苏州大学中文系博士毕业，
她回到家乡陕西，成为陕西科技大学的一名
教师，教美学原理和艺术史。

“有时我会想：除了教书，我能不能走出
校园，为社会做点什么？”2020年，杨素秋来
到西安市碑林区文化和旅游体育局挂职，担
任副局长。从象牙塔来到政府部门，杨素秋
学习的第一件事是如何批文件。“阅”“阅处”

“阅示”，这三者有何区别？这是她要补的第
一课。紧接着，建设图书馆的项目来了，时
间紧、任务重，人手只有她和馆长小宁两人。

碑林区不仅是西安市面积最小的区县，
也是西安市单位面积GDP最高的区县，商业
繁华，旺铺抢手。种种原因，碑林区图书馆
临时选址在一座商场地下，杨素秋戏称其为

“地下室图书馆”。如果说场地装修是难啃
的骨头，那么图书采购则是最硬的骨头。除
去 180 万元装修经费，买书经费为 100 万
元。

建设图书馆的公告刚在政府网站发布，
商人们就纷纷找上门来。一开始，杨素秋诧
异于这些书商把数字细节都掌握得那么清
楚，其后她才发现背后的种种潜规则。给政
府配货的书商们，只会提供“馆配”——书商
提供什么书目，图书馆就买什么，而这些馆
配，大多是书店里卖不动的书、仓库里的滞
销书、没人看的自费书，等等。

身为一名人文学者，杨素秋坚持要自己
选书。“图书馆的灵魂是书目，我们要把钱用
在刀刃上，在皮囊和灵魂之间，我们选择灵
魂”。起初，杨素秋兴致勃勃地沉浸在浩瀚
书海中，随即就掉入了现实的泥沼。小小的
图书馆触动了各方利益，她甚至在深夜接到
威胁电话……图书馆从 0到 1的过程，也是
这位理想主义者在现实中摸爬滚打的过程，
最终，她打赢了这场“保卫战”，建成了一座

“没有烂书的图书馆”。
《世上为什么要有图书馆》就像是杨素

秋的“挂职日记”，她将建设图书馆作为日记
主线，串起了与书相关的各种经历。爱书之
人，能读到各种因书结缘的人生故事；为人
父母，能从中获得如何陪伴孩子选书的思
路；不同层级的宣传人员，或许也能从中了
解关于“传播”的秘密……杨素秋带领读者
看到一位位具象的人，走进一个个动人的故
事。

挂职一年后，杨素秋回到高校继续教
书。“看书、写作、讲课仍然是我最喜欢也最
适合的工作。以前我的生活比较单一，这段
挂职的经历打开了我往外走的门，今后如果
有合适的机会，我仍然愿意走出去”。
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一位长期生活工作在“象牙塔”的书
生，进入“官场”会发生怎样的故事？

2020年9月，陕西科技大学的文学教
师杨素秋来到西安市碑林区挂职一年，担
任文化和旅游体育局副局长。这一年，她
的主要任务是建设碑林区图书馆。在确定
图书馆采购书目的过程中，杨素秋遇到了
种种困难，但没有“烂书”的图书馆最终建
成了，甚至一度成为网红图书馆。杨素秋
将这段经历写成纪实作品《世上为什么要
有图书馆》，今年初由上海译文出版社出
版。

出版不到3个月时间，《世上为什么要
有图书馆》已加印3次，发行超4万册，横
扫各大新书榜、好书榜，甚至登上了淘宝热
搜。杨素秋也因为这本书走出了象牙塔，
进入大众视野——
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促进各层级图书馆书目更专业全面2
“能不能走出校园

为社会做点什么？”

1

知识分子不要陷入对大众的自我想象中3
杨素秋

西安市碑林区图书馆

2024年 3月 21日 16时，广东粤剧院国家一级作曲、著名粤剧
音乐家、粤剧唱腔设计大师黄壮谋（原名黄培）在家中安详离世，享
年100岁。

人生百岁终有期，仙逝长安梦不回。3月28日，广东粤剧院举
办“著名粤剧音乐家黄壮谋先生追思会”。来自社会各界的人士向
黄壮谋的遗像献上鲜花，深切缅怀这位“德艺双馨 堪称典范”的百
岁粤剧音乐人。
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由黄壮谋设计唱腔音乐的粤剧
《黄飞虎反五关》剧照

追忆粤剧唱腔设计大师黄壮谋

粤乐奇才百年壮谋
曾助红腔走向辉煌

身为省级非物质文化遗产
代表性传承人，黄壮谋一直心系
粤剧未来，热心扶掖后辈，帮助
后辈成长、成名、成家。

黄壮谋是国家一级编剧何笃
忠最崇拜的前辈之一。何笃忠编
导的《锦伞夫人》《惊世缘》《雾锁
东宫》等戏都是由黄壮谋担任唱
腔音乐设计。十年前，黄壮谋送
了一首诗鼓励他：“擅长编演导，
又能唱念做。辛勤结硕果，喜奏
步步高。”追思会当天，何笃忠来
到追思会现场，步原韵奉和诗一
首：“粤乐世家宗师导，天籁之音
奇才造。成就结出终身果，梨园
典范德艺高。”以表达他对黄壮谋
的深切怀念和崇高敬意。

广东粤剧院一团音乐员梁
妙翠也受益于黄壮谋的教导。
2019 年，广东粤剧院筹建粤剧
《谯国夫人》的主创团队，她接到
通知，协助黄壮谋完成《谯国夫
人》的唱腔设计。“此时离我进入
剧院工作还不足一年。我既诧
异又高兴，因为壮谋叔是粤剧界
的音乐泰斗，想不到我可以有机
会跟他学习。”梁妙翠回忆，“在

《谯国夫人》的唱腔创作过程中，
壮谋叔一直很客气，很谦虚。他
说：‘妙翠，我年龄大，我们是一
起合作的。我有唱得不好、写得
不好的地方，你可以提出啊。’这
令我十分震动。一个如此德高
望重的音乐大师，让我一个刚接
触粤剧唱腔设计的小学童去提
意见。”

在唱腔创作的过程中，梁妙
翠每周去壮谋叔家取一次唱腔
谱。“每次，他都会坐在藤椅上，把
写好的每段唱腔唱给我听，又详细
讲述他创作的思路，并叮嘱在排
练中要提醒演员乐队注意强弱、
情感等细节。他十分认真对待他
的创作工作，即使他当时已94岁
高龄。”梁妙翠对此深受感动。

“黄壮谋既是广东粤剧院，
也是广东省文化和旅游厅关心
下一代工作的杰出代表。”广东
省文化和旅游厅关工委执行主
任严建强提到，两年前，黄壮谋
在获得“第三届广东文艺终身成
就奖”后，就提出把奖金中的十
万元捐给厅关工委，用于发展关
心下一代的事业。

追思会现场陈列着黄壮谋
设计唱腔音乐代表作，包括1965
年由红线女、罗品超等主演的粤
剧《山乡风云》，1979 年由郑培
英、关国华主演的粤剧《秦香
莲》，1981 年罗品超主演的粤剧
《荆轲》等。这些作品无不体现
出黄壮谋设计的唱腔音乐“注重
在传统的基础上革新创造”。

“在艺术创作上，黄壮谋紧
跟时代的脚步，坚守工匠精神，
精益求精。他堪称守正创新的
典范。”广东省文化和旅游厅一
级巡视员杨树如此评价。

“黄壮谋老师给我们留下了
宝贵的粤剧艺术财富，包括他创

作的众多唱腔音乐经典作品，以
及 他 的 创 作 理 念 和 成 功 的 经
验。”在广东省剧协主席、广东粤
剧院院长曾小敏看来，“壮谋叔
善于在传统的基础上再创造，其
作品既不脱离传统又有创新的
元素。他还善于根据演员的声
音特点设计唱腔，让演员充分发
挥自己的声音特长，使演员在表
演中更加入戏。”

邓志驹也认为，“像黄老这
样的粤剧音乐人，通过粤剧唱腔
的设计，将粤剧老倌的成就推向
高峰。”黄壮谋在粤剧界早负盛
名，为马师曾的“马腔”、红线女
的“红腔”、罗家宝的“虾腔”等粤

剧唱腔流派的发展起到推波助
澜的作用。

追思会现场还有一张摄于
1999年的珍贵历史照片，记录了
黄壮谋、黄英谋在红线女家中，
与红线女共同研究粤剧唱腔音
乐的场景。

红线女艺术中心主任蒙菁
告诉羊城晚报记者，作为一名杰
出的粤剧唱腔音乐设计、伴奏
家，黄壮谋是红线女所创的“红
腔”走向成熟的助力人之一，“红
腔”的发展有他的一份功劳。

1960年，黄壮谋与红线女在
上海拍摄粤剧电影《关汉卿》时
首度合作，之后开始了长达数十

年的亲密友好的合作关系。其
中重要的一次合作是 1965 年合
作排演粤剧《山乡风云》，该剧是
红线女的代表作之一。黄壮谋
在该剧中为红线女主演的刘琴
设计音乐唱段，他创作的音乐既
有适合现代戏的创新之处，同时
也保留了粤剧传统唱腔的韵味。

此后，黄壮谋又为红线女创
作了《沙家浜》之“定能战胜顽敌
渡难关”等唱段，其创作的音乐
借鉴京剧、沪剧等兄弟剧种的音
乐特色，并根据红线女的唱腔特
点，巧妙融于粤剧的梆黄之中。
这些音乐均给观众留下深刻的
印象，并被广为传唱，成为经典。

黄壮谋出生于 1926 年，是
广东东莞人，自15岁起随父亲
黄不灭学艺，从艺80余年。他
待人平和，最喜欢大家叫他“壮
谋叔”。

“我的父亲一生钟情于粤剧
艺术，为粤剧音乐唱腔的传承和
发展付出了毕生的精力，作出了
突出的贡献。”追思会现场，黄壮
谋的儿子黄天明忆起父亲的点
点滴滴，“对于自己的从艺经历，
父亲总是感慨万千，时常跟我们
感叹当年15岁的他，为求生存，
在我爷爷黄不灭的带领下，习艺
入行。”

20世纪40年代起，黄壮谋
先后在名伶白玉堂、廖侠怀、陈锦
棠、靓少佳担纲的剧团担任头
架。新中国成立后，他参加珠江
粤剧团工作；1958年起，在广东
粤剧院担任音乐唱腔设计，为马
师曾、红线女、罗品超、文觉非、郎
筠玉、罗家宝、林小群等名家主演
的剧目设计唱腔音乐及伴奏。

黄壮谋担任唱腔音乐设计
的《黄飞虎反五关》《春香传》《荆
轲》《柳毅传书》《山乡风云》《沙
家浜》等剧目均成为粤剧的经典

作品；粤剧《楼台会》中的“罗帕
曲”、《春香传》中的“爱歌”、《绣
襦记》中的“莲花落”；粤曲《珠海
丹心》《王十朋祭江》《东湖春晓》
等作品，已成为传唱海内外的经
典名曲。

黄壮谋与父亲黄不灭、弟弟
黄继谋、妹妹黄英谋，因设计出
无数脍炙人口、经久不衰、获奖
无数的经典粤剧音乐作品，被业
内盛赞为“黄氏四杰”。黄壮谋
也于2022年获得第三届广东文
艺终身成就奖，成为首个获得该
奖项的粤剧音乐人。

在黄天明的印象中，“父亲
每天都要看岭南戏曲频道节目，
关心着粤剧艺术的最新发展。
他平常话语不多，但一谈起粤剧
艺术，便马上来了精神，说话滔
滔不绝。”

今年2月25日，广东舞蹈戏
剧职业学院粤剧学院院长邓志
驹登门探访黄壮谋。“我们围绕粤
剧唱腔设计，粤剧的传承发展和
改革创新，探讨了很久。”当时，邓
志驹还拿着手机录下了交谈的视
频，“这可能是壮谋叔生前录的最
后一个视频，非常珍贵。”

设计唱腔 革新创造

勤于创作 盛产经典

心系未来 扶掖后辈
文/羊城晚报记者 黄宙辉 实习生 黄明圆 通讯员 梁彦兰
图/广东粤剧院

由黄壮谋设计唱腔音乐的粤剧
《山乡风云》剧照

黄壮谋
（左）与罗品
超研究《荆
轲》的唱腔

黄壮谋
儿子黄天明
与 何 笃 忠
（左）合照
薛才焕 摄

追思会现场 黄宙辉 摄

1999 年，黄壮谋（中）、黄英谋（右）在红线女
（左）家中研究唱腔音乐 黄壮谋黄壮谋

黄壮谋工作照
由黄壮谋设计唱腔音乐的粤剧《秦香莲》剧照


